



上において、医学の進歩を予防医学へ向かうように方向づけられておるにもかかわらず、これに即応する医療保険制度は治療中心のいわば臨床医学の段階にあるといふことはいなめないと思うのですが。このことは国民の健康に重大な責任を負わなければならぬ医療保険制度のあり方といたしまして、大きく矛盾であるといつても言い過ぎでないと思ふ。そのことによつて予防問題が解決されるわけでありまして、結局そのことは、病気になつて治療を受けることを未然に防止するわけでありますから、そのことによつて健康保険組合の運営の健全化にも寄与することになるわけであります。したがいまして、先ほどの御答弁が間違つておつたり悪いという意味ではなくして、予防給付をいかに制度として前進せられる御所見であるか、このことについて承りたいのであります。

○鈴木國務大臣 足鹿さんの御提案はきわめて有益な、建設的な御意見であると私も拝聴いたしましたのでありますが、私は先ほど申し上げました、公費負担による予防検診また医療保険による予防診断、これは今後の研究課題として、両面から、国民の健康管理の面で私はやつてまいることが必要である。この点につきましては足鹿さんと同じ意見でございまして、今後医療保険の中でこの予防の問題を取り上げる問題につきましては十分検討してまいりたいと考えます。

○足鹿委員 ゼひ検討、御善処をわざわざしたいと思うわけであります、くどいようではありますけれども、重ねて申し上げますが、最近のわが国の死亡原因を見ますすると、脳卒中であるとか、あるいは心臓病であるとか、胃腸病、ガンといつたような病気によるものが高い割合を占めているようでございます。御承知のとおりだらうと思いまして、このことはいわゆる成人病というものであります。大きな社会問題となつてきておるわけであります、

ときにこの成人病によって一命を失うということになりますと、家計の中心を失う結果、その世帯は多くの場合何らかの国家的施設の対象になつて救われるということにならざるを得ない。たとえば、生活保護の対象になるとか、いろいろそういうことになつて、一般的他の面において国の施設、したがつて國の財政支出がこれに伴う結果にならざるを得ない。したがいまして、これは総合的な見地から対策が必要でありますとして、大きな国益を失うことであり、貴重な人命の問題でございまますから、当然十分な対策が制度的に講ぜられるべきだと私は確信しております。したがつて、これららの死亡という事故によつて生活保護なり、あるいは母子家庭対策なり、あるいは厚生年金等による年金給付といった一連の社会保険政策がさらに確立されなければならぬということになります。このわけでありますから、まずその原因を未然に芟除していくこととは、何をおいても必要欠くべからざることではないかと存するのであります。このことは国民一人一人にとっても、非常な不幸をもたらす災厄を未然に防止するということにつながるわけであります。このようないまでも、国民一人一人の立場に立つてみましても、私は、予防対策を講ずることは非常に必要欠くべからざることだと存ずるのであります。このような見地から積極的に各種の予防給付を検討されまして、保険給付の中にこれを取り入れていく、これを検討するといふような御答弁でございましたが、そのためにひとつこの際どうするかといふことにについて、厚生大臣の一步を進めた御所信が私はぜひ承りたいと存じますが、いかがでありますか。

したものではございません。今日医学が疾病の治療といふことから予防医学の方向に前進をしなければ、本当に国民の健康を守るということができない。これは常識になつておるのでありますし、公費負担とあわせて医療保険の面で制度的にこれを確立する、制度的に医療保険の面でこれを取り上げていくなどいう点につきましては、今度の医療保険制度の根本的対策を検討いたします際に、この問題につきましても十分前向きで研究をいたしました。こう考えております。

○足鹿委員 力強い御声明をいただきましたが、私はさらに切実な、具体的な問題を一つ申し上げて大臣の御所見を承ると同時に、今後の施策の重要な指標としていただきたいと思うのであります。が、それは昨年の十一月十六日開催をいたされました第十一回全国農婦婦人大会におきまして採択された決議があるのであります。その中には「國に要望すべきこと」といたしまして「イ国民健康保険の十割給付の実現を期するため國庫補助を五割に増額することならびに健康診断をも給付の対象にすること。」ほかにもありますが、保険行政の面だけを取り上げて申し上げます。

次に、「産業保護が先行し人命が軽視される」とよりくる農薬及び食品添加物の被害実態を明らかにすると共に低毒性農薬の開発を急ぎ農薬災害から人体を守るよう法的措置を講ずること。」という重要な決議が採択されておるのであります。他にもたくさんありますが、特に私はこれを重視したいと思います。

この農薬の問題等については、淡谷委員、また小林委員等からも熱心な御質疑が行なわれておることは御承知のとおりであります。私自身、長い間農業に関連した仕事を続けてまいり、現在も農村ときわめて深いつながりを持つ立場にあるわけですが、いわゆる高度経済成長政策がとられる過程で、農業と農民の生活を非常な不安にさらすような政策がとられてまいってきたことは、ははなはだ遺憾に存するのでござります。一昨

題を私は取り上げたのであります。農家の基幹労働力が出かせぎによりまして少なくなり、農業に年間通じて専念できないこととなる。その結果、農家の主婦労働は、以前に比べて非常に強化されてきておりますが、厚生大臣も、このことについては、ずっと前に同じ農林委員会で同僚委員として農村問題と取り組んだ経験を私は記憶しておりますが、この実態についていかに理解しておられますか、お伺いをしておきたいと存じます。

○鈴木国務大臣 いまの足鹿さんのお尋ねは、農薬、特に低毒性農薬の開発の急務であること、また産業経済の伸展、推移に伴つて産業公害が各地に発生をしておつて、国民の健康に重大な脅威を与えておるということ、さらに農村においては、農業所得が他の所得に比べて低位にあるということ等の事情から、出かせぎ等の傾向が非常に強くなってきておる。そしてますます農村における生産労働力が減少しておる、激減をしている、こうしたこと等に対しましての政府の対策をお求めになつておるのであります。農薬の問題等は、一般的の社会党の方々の御質問に対しましてお答えをいたしましたように、今後政府におきましても、低毒性の農薬の開発、研究を促進いたしまして、現在七〇%程度まで低毒性農薬が使用されておりますが、将来はこれを全部毒性の低い農薬に置きかえられるように、早急に対策を進めてまいりたいと考えております。

また、出かせぎの問題に対しまして、厚生省といたしましては、出かせぎ等によつて生産労働力が激減をいたしてまいりますと、どうしても農家の御婦人方の労働に依存しなければならない面が多くなつてくるわけであります。そのためには保育所の増設、さらに季節保育所というような面につきましても力を入れてあるわけでありまして、幼いお子さんをかかえた家庭の主婦が安心して外へ出て仕事に従事できるよう、そういう保育所あるいは児童館あるいは季節的な保育所の設置、

そういうようなことをいたしまして、今日の農家の大きな悩みの一つになつております面につきまして、厚生省としてもできるだけの措置を講じてまいる考え方であります。

○足鹿委員 保育所や託児所の施設を増加し、あるいは季節的施設を考えるということについては別に私も異存はありません。このことはあとで触れるつもりでおりましたが、ただいま大臣が御答弁になりましたので、十分その施策を進められんことを希望いたしますが、いま私が取り上げておりますのは、予防給付の問題について主として伺つておりますので、その点御了承おき願いたい

問題が取り上げられました。このことについてた  
だいま厚生大臣は、低毒性のものを今後至急開発  
して、毒性の強いものはこれは全部使用しないよ  
うに早急な措置を講ずるということありますの  
で、一段とそれを急速に実施していただきたいの  
でありますとか、ほかにも農業機械が導入され、だ  
れがこれを使つておると申しますと、農家の主  
婦が使つておるのであります。その率がきわめて多く  
なつておる。その結果、農業機械によるけがが増  
加しておりますし、農家の主婦の流産、早産とい  
う問題が多くなつておるのであります。御承知の  
とおりだらうと思います。これは私は非常に重要な  
な問題だと存じます。早急の策策が講ぜられなけ  
ればならないと存ずるのであります。これらの  
問題と同様に農業や農業機械の使用による精神的  
な緊張と申しますか、あるいは從来は農閑期とい  
うものがあつて若干でも激しい農業労働の疲れを  
いやす期間があつたわけですが、出かせぎ  
問題に見られますよう、現金収入の道を求めて  
一年じゅうからだを休めるひまがなくなつてきて  
おる。田植えのどろ落としもなければ、収穫後に  
おける骨休みもない。ひまがあればとにかく現金  
収入の道を求めて転々とする。それも主婦がそり  
いう状態に置かれておることはきわめて重大であ  
らうと思うのです。このような生活の中で、農民、

特に主婦の健康が著しく破壊されておるわけでございます。この点につきましては、日本農村医学会がここ三年間にわたりて行なつて來た実態調査の結果を見ましても、重労働の工場労働者よりも、その疲労度が著しいという結果が明らかにされることは、必ずしも明白であらうと存するのであります。ただいま述べましたような農民の健康が破壊されているような情勢に対処するためにも、長野県の佐久総合病院の若月先生は農業問題研究會議の席上におきまして、このことについて専門的に、しかも農村の人々の健康を案する立場から、切々として述べておられる記録がござります。

その一部を摘出して申し上げますと、若月先生は、いわゆる農夫症を防ぐためには、國保で年一回か二回の健康診断くらいは保険給付の対象にしてほしいということを主張されております。同じような主張はここ数年来、各方面から続出しているわけであります。これがまとまつたものが、昨年十二月暮れの、全國農協婦人部の第十一回大會の決議として採択されておるのであります。各地の農家の主婦が手弁当で東京に集まつてきて、切実な要求をしておるのであります。このことは、国民健康保険法の一部改正の審議の際にも申し上げる具体的な資料をまだたくさん持つておりますが、健康保険組合の成人病の予防給付とともに、同じ性格のものでありますので、さらにこのことについて、流動し、激動しつつある農村社会の実情に即して、いま申し上げましたような見地から、これに早急に対処される必要があると私は存ずるのであります。このことについて、ひとつしほつて厚生大臣の御所信を承つておきたいと存じます。

母子保健法が今後有力な柱になりますと、対策を進めいくことになるわけあります。妊娠中毒症がありますとか、あるいは酸素不足でありますとか、そういうような病気を早く発見をし、早く治療するということが健康なお子さんを生んでいたります。そこで、地方公共団体の支出による、そういう国家的な立場に立つて、公費でもってこの健康管理に当たらう、こういうところまで実は考えておるのであります。また、生活保護世帯でありますとか、あるいは市町村民税非課税世帯でありますとか、さらに均等割りしか納めていない一部の家庭の主婦等に対しましては、その栄養を確保いたしますために、無償ミルクの配給等の範囲も拡大いたして、対策を進めておるところであります。

ただいま農村の御婦人の生活の実態、非常に激しい労働に追われて、疲労の上で健康を害す場合が多い、こういう実態につきまして足鹿さんから特に強調されたわけであります。政府といたしましては、ただいままで進めてきた母子保健法を中心とする公費による健康診断のはかに、先ほど申し上げました、医療保険制度の抜本的改訂にあたりましては、健康保険による予防診断としての新しい制度につきましては今後十分検討してまいりたいと考えております。

○足鹿委員 この間当局からいただきました社会保険年鑑、一九六六年度のものでありますが、その二四五ページを見ますと、アメリカにおける医療保険の問題が記載されておるのであります。一部を摘出して申し上げると、大臣御承知でありますようが、なかなかいい制度であるように私は思つのですが、その中心になつておる点は、「医療保険は病院保険を補足する制度で、暦年間に五〇ドルとそれ以上の二〇%を自己負担とし、残りの八〇%をカバーする。給付の対象となるのは(1)内、外科医師による病院および診療所での診療、(2)最

繻帯・その他の材料・賃貸医療器具・義肢など、  
および(6)訪問看護婦の保健サービスやその他病院  
保険で提供されない医療・保健サービスである。  
この保険では眼鏡と補聴器、歯科医療、通常の檢  
眼と身体検査、予防注射、傷害の治療もしくは損  
傷部分の機能改善に必要な場合を除く整形外科手  
術は給付の対象に含まれていない」と記載されて  
おります。これを見ましても、いわゆる病院の保  
険を補足するのが結局健康保険ということになつ  
ておる。物理療法、レントゲン、精密検査、訪問  
看護婦、保健サービスといったことは、私が言つ  
ていろいろいわゆる予防給付なり、これに関連する制  
度だと思うのであります。したがつてこれは、  
もつと社会主義国事例を引用いたしますならば、これはまた飛び離れてよいわけであります  
が、同じ資本主義經濟をもつて現在國の政治がそ  
の上に行なわれておる国においても、このような  
予防給付の措置は具体的に進められてゐる。いわ  
んや、私がいま述べましたような、悲惨な、産業  
密度の高い、そうして強度の労働を余儀なくされ  
ている低額所得者、あるいは農村の婦人といった  
ような方々に対しましては、少なくとも、公費負  
担ということを行なえるならば、それを一步前進  
して、制度としてこれを裏づけてほしいというこ  
とは決して無理なことではないと存じます。当面  
母子保健法の実施を、運営によつて、この実態に  
即応するよう、将来の抜本改正の際には検討善  
処するということがあります、私は急を要する  
と存しております。これは適切な例かどうか知り  
ませんが、にきびの手当が悪くてこれが化膿した  
場合には、やはり医療の対象になるわけでありま  
す。健康保険の被保険者であります場合には、當  
然保険給付を受けられることになるのであります  
。いわんや、いま日本の農業の中心的なない  
手となつておりまする農家の主婦の健康保険を防  
ぐために最小限度必要である健康診断が保険給付  
の対象にならないということは、くどいようであ  
りますけれども、私は何としても納得がいきませ

ん。このことにつきましては、いづれ国民健康保険法の審議の際にさらに詳しくお尋ねをいたしましたが、同じ予防給付、その中の一部でありますところの、年二回程度の健康診断というようなものは直ちに保険給付の対象になされ、これは公費で運用して拡充していくという御意思があることありますから、別にこれを制度的に取り上げるからといって、保険給付がばく大に増大するといったものではなかろうと思います。したがいまして、佐藤内閣は社会開発と人間尊重を政治の主軸として内閣を組閣されておる。その厚生行政の中核にすわっておられます厚生大臣といたされましては、これくらいのことがやらなければならないでは佐藤内閣の人間尊重のモットーが立くなではないかと私は思うのであります。このことは總理のお越しをいただいて十分検討してもいい問題だと私は考えておりますが、その点について、とりあえず厚生大臣にさらに、年二回程度の健康診断を予防給付として、これをできるだけみやかに実施に移される用意があるかどうか、このことを、くどいようでございますが、承つておきたいと存じます。

ます。さらに、昭和四十一年度の予算におきましても、最近性病の蔓延傾向もござりますので、妊娠婦、さらに婚姻時における青年男女の血液検査等を公費でこれをやる。そういう施策も四十一年度予算に計上をいたしておるのであります。また、最近ガンの問題が社会的に深刻な問題になつておりますので、早期発見早期治療をやりましたために集団検診の要望が強いのであります。そこで、この集団検診にあたりまして、できるだけ御負担を軽くこの検診ができますように、とりあえず全国の都道府県に一台ずつの検診車と運営費を国が助成をいたしまして、ガンの集団検診を進める。こういうふうに、国が国費を相当計上いたしまして、予防診断、予防検診の施策を集めておるのであります。ありますから、足鹿さんが御指摘になつておりますように、政府としても予防診断等を強化して、国民の健康を守つていく、こういう面につきましては全く同感であり、そういう方向で施策をだんだん拡充をしておるのであります。

また、足鹿さんからあらためて御提案がありましたが、医療保険制度の中にこの予防診断といふものを保険の対象として、年二回ぐらい国民全体に実施したらどうかということに対しましては、今回 の保険三法の成立を見ますれば、引き続き四十二年度を目途に医療保険制度の抜本改正と取組んでまいりたい、こう考えておりますので、その中でこの問題を取り上げ、早く、できれば四十二年度からそういう方向に向かって実施ができる程度に努力をいたしたいと存ずるのではあります。

○足鹿委員　ぜひ早急にこの問題については、私はこれは最小限度の必要な要求事項であると存じますので、対処されんことを希望いたします。これまで以上押し問答いたしましても時間の空転になりますので、御善処を強く要請をし、次に移りたいと存じます。

次の中心問題は、医療の機会均等とか、あるいはその中身としての農山漁村等、僻地における医療の問題、これを中心的具体的にお尋ねをし、政 府の施策をただしたいと存じます。

まず第一の問題は保健所の普及状況、また何に勤いでおられて、第一線で仕事をしておるか、保健師、保健婦、看護婦等の職員の状況等をめぐって問題が私はあると思ひます。要するに保健所の機能發揮に遺憾な点はないのか、あるとするならばその対策をいかに講じていくかとしておられるかと、いふことを聞いて伺いたいのであります。無医地区の解消についてはしばしば政府は努力を約束されておるわけではありませんが、必ずしも充分な効果があがつてないと思ひます。むろん私どもが農山村地帯にむ向いてまいりますと——私は仕事の関係上農山村にまいる機会が多いわけであります。無医地区はふえていふると、私はかうように見ておるのであります。したがつてこの問題の解決につきましては、政府の抜本的な施策を講じられるよう御努力ください。ましてや日常健康管理を行なうなどといふことをわざわざしたいと存じておるのであります。無医地区あるいはこれに準ずるような地区に住んでおられる国民は、病気につかづくても医者にかかりにくい。ましてや日常健康管理を行なうなどといふことはほど遠い実情でござります。現在健康管理あるいは予防衛生といった点につきまして、保健所においてこれが行なわれておるわけであります。が、私は、国民の健康を守る、特に産業公害や、農村におきましての農夫症といふものが急激にこゝに高まっている今日、これに対する政府の総合的政策が、御答弁を承りたいのであります。大体この保健政策をめぐるこれらの取り組みに遺憾な点はないか。厚生大臣の御所見を承つておきたいと存じます。

しておるところでござります。保健所の現在の数、また都市と農村との配置の状況、さらには保健所で働く医師あるいは保健婦、看護婦等の問題につきましては後ほど事務当局から御報告をさせたいと思うのであります。そこで、昭和四十一年度におきましては、保健所の医師につきましては七〇%以上の待遇の改善向上をはかりました。また、保健婦に対しましても三〇%以上の待遇の改善をいたしましたことは御承知のとおりでございます。私もいたしましても、いま足鹿さんといたしましては、医師の確保ということが居住たいといふことで、できるだけの努力をいたしましたところでござります。また、無医地区の対策としていたしましては、医師の確保ということが居住地にとどまつていただくということが困難な事情等がござります。そこで地元の医師会であるとか、あるいは中心の、町の病院等と十分連絡をとりまして、あるいは巡回診療車を回して診断をするとか、あるいは患者輸送車を増強するとか、そういう無医地帯に対しまして補完的な対策でございますけれども、そういう対策も実は進めてあるのでござります。  
なお、詳細な点につきましては事務当局から御説明をいたすことにしておきます。  
**○中原政府委員 保健所の問題についてお答えを申し上げます。**  
現在保健所の数は、今年度からは全国で八百二十六カ所が活動を開始することになつております。それで、その保健所がどれだけの人々を対象にして活躍するか、働くなければならぬいかどうかような問題につきましては、一応保健所の発足時におきましては人口十万に対し一カ所といふことを目的にして発足をしておるのであります。が、その後その土地の状況によりまして保健衛生

上の問題と、それから需要、そういうことから勘案をいたしまして、その保健所におきましても都市の形の保健所とか、あるいは農村の形の保健所とか、その中間の保健所とか、いろいろな型別に分けまして職員の適正配置を計画いたしていけるでございます。その中で最も重要なものは、やはり何といつても医師でございます。先生のおつしやつたとおり医師でございます。医師の充足状況につきましてはかねがね私ども努力いたしております。しかし残念ながら現状におきましてはやはり何といつても医師でございます。先生のおつしやつたとおり医師でございます。医師の充足状況につきましてはかねがね私ども努力いたしております。しかし残念ながら現状におきましてはやはり何といつても医師でございます。先生のおつしやつたとおり医師でございます。医師の充足状況につきましてはかねがね私ども努力いたしておきます。しかし残念ながら現状におきましてはやはり何といつても医師でございます。先生のおつしやつたとおり医師でございます。医師の充足状況につきましてはかねがね私ども努力いたしておきます。しかし残念ながら現状におきましてはやはり何といつても医師でございます。先生のおつしやつたとおり医師でございます。医師の充足状況につきましてはかねがね私ども努力いたしておきます。しかし残念ながら現状におきましてはやはり何といつても医師でございます。先生のおつしやつたとおり医師でございます。医師の充足状況につきましてはかねがね私ども努力いたしておきます。

○足鹿委員 いろいろと承ったわけでございますが、全国での保健所の数についてたゞいま承ったところによりますと、四十一年度が八百二十六カ所、昭和四十年版社会保険統計年報によりますと、保健所の数は八百二十となつております。そうすると、たつた六カ所の増加ではありませんか。これでは大臣が力んだ答弁をなさいますけれども、私はどうも実績として前進の実績であるとは受け取りがたい、かように申し上げることはないでございます。また保健所の定員定数、現員及び充足率を同資料によつて見ますと、年度末現在においてこれはなかなか興味ある統計数字を示

しておる。三十七年度における医師の充足率が四九・三%、三十八年が四七・九%，三十九年が四六・三%と低下しておるのであります。そして薬剤師、獣医師の場合の一〇六・九%と、これは充足率が一〇〇%を上回つておる。最近肉不足になりまして、豆トラといつておりますが、豆トラクター、ガーデントラクターの普及によつて牛の頭数が減つた。その結果、肉不足になつておる。この農林省があわてて肉牛対策を講じておりますが、その結果農村の獣医師は大学をつくつてやるといつても要らぬという状態です。お客さまがいるわけでもあります。牛の頭数が減つたために。その結果は一〇六・九%となつておる。牛の診療に当たる獣医師は充足率一〇〇%以上、人命をあずかる医師の充足率は四六・三%，これではお話をならぬじやありませんか。また保健婦の場合をとつてみると、保健婦、看護婦等の場合も大体あまり芳しくない。三十七年における保健婦は七二・六%，三十八年が七三・一%，三十九年が七三・一%，看護婦も大体同じような数字を示しておる。見のがすことのできないのは、助産婦の場合、充足率が三十七年度二一・五%，三十八年度が二二・一%，三十九年は二二・八%であります。これは社会保険統計年報の四十年度版に載つておるものであります。これは昨日も問題になりましたが御努力にはなつておるでありますようですが、まだ努力を要するなど、数字が正直に告白しておるではあります。なぜこういう結果になつたかといふことに意をついては、これも職員の待遇の問題がある。いわゆる地方財政が行き詰まつておりますために、中央からのいままでの補助率のあり方が間違つておつた。給料は上がつても定額補助であった。三分の一の国庫補助が約束されておつてもそれが実額に合わない。そこからくる待遇が向上しないために、また僻地における保健所の場合は非常に勤務が激しい。これは同じく農業問題研究会議で報告されておる一文であります、「岩間さんといふて」という本を書かれました。これが神奈川県

の無医地区で働かれた六年間の経験です。私は岩間さんをぞんざいに立派なかだと思つていますが、たゞ「わが青春を谷間にうすめて」という題が気にくわないと書評を書きました。これを書いていた人は若月先生であります。」「青春が少しある間にうすめてなどいやしない。谷間に立ちくればだめだ」という結論に達したという本人の告白をひいておられます。このような実情は一体何を物語るか。充足率も悪い。現在「わが青春を谷間にうすめて」そういうかつこうで働いておつても次々と離職していく、医者も来ない、保健婦も増員できない、看護婦も助産婦もはるかに定員数を割つておる。これが改善されなくして、医療の機会均等といふことがどこにありますか。人命を尊重する政治と一体これが言えるでありますよ。私が引用いたしましたこの統計は三十九年度でありますから、四十、四十一年度ですね、四十年度におけるこれが改善された実績があります。ならば、お示しを願いたい。いま私が取り上げた問題に対して、どうあなた方は改善しておるか数字によつてお答え願いたい。

○鈴木國務大臣 保健所は足鹿さんも御承知のとおり、公衆衛生並びに環境衛生、そういう地域社会の保健対策を進める機關であります。私どもも

いたしましたように、医師や保健婦等の確保がまことにいたします。

○若松政府委員 僕地の医療対策につきましては、私ども昭和三十一年以来年次計画をもちまして計画的に僻地医療の確保の対策を行なつております。僻地といいますものは、私ども数次の調査をいたしておりますが、三十五年の調査をもちます。僻地といいますものは、私ども三千三百五十二カ所を無医地区と判定いたしております。しかし、そのような無医地区といいましては、それは診療所を設けたならばそれを中心にして半径四キロ程度の間に人口が三百ないし二千ぐらいたしました。しかし、そのような診療所を設置したほうがよからうといふ判定をいたしますし、さらに広い地域にごくわずかな人口しかないという場合にはどうしてい診療所の設置といふこと自体も不可能でございますので、そういう場合は患者輸送車で一定の地域まで運ぶといふように、おいてこれはなかなか興味ある統計数字を示すとい

うようなこと、あるいはさらにそれも困難な場合には巡回診療班を回すというようなことで、その地域、地域の特性に応じた対策を考えておるわけでございます。そういう意味で、三十一年以来昨年度までに私どもが僻地診療所を設置したいといふ個所が四百三十一カ所ございましたけれども、その中で現在まで三百五十三カ所すでに整備を終わっております。また、適切な地域に対し八台の患者輸送車を配置いたし、また巡回診療車は現在までに百四十台を配布し、運営いたしております。なお、この巡回診療車の中では、島嶼部における巡回のために船を用いる場合がございまして、船がその中で五隻入っておられますし、また北海道等で非常に広い地域に雪の上を冬季に輸送しなければならないというような場合を考えまして、実際に応じまして、いわゆる雪上車といいうものを三台用意いたしました。すでに設置いたしております。なお、それらのほかに医師の確保対策ということでそれらの診療所につきまして赤字の二分の一負担をいたしますと同時に、医師の充足のために、どうしてもそこに行きつきりということが困難でございますので、町立、県立、国立といいうような医療機関から医師を派遣するということをいたしておりまして、そのための若干の助成等もいたしておりますわけでございます。

が間違いなら間違い、間違いでなければこれを基礎にしてどれだけの充足率を示したか、進展したか、それを聞いておるのであります。

○中原政府委員 四十年度の定員、実際の人員についてどれだけあつたかというお尋ねでございますけれども、これにつきましては、もう少し時間をかけませんと集計ができませんので……。

○足鹿委員 正確にわからぬにしましても、三十七、三十八、三十九と、いわゆる伸びないでタウンした部分もあるのですよ。だから大体の傾向はあなた方は把握できると思うんです。的確にいただけなければその時期を待ちますが、今日においてどういう傾向であるから、たとえば、医師の四六・三%の三十九年度の充足率はどの程度まで伸び得るか、あるいは保健婦や看護婦や助産婦、特に助産婦は二一・八、保健婦、看護婦は七一・八から七三・二の間でありますから、これがどの程度充足され得るか、こういうことを傾向値としてあなた方は考えないで、びつしりとした数字でなくとも、こういうふうになろうかと思う、したがってまだ努力が足らないならば努力をする、その努力の中身は、こういう方向に向かつて対策を講ずる、こういう御答弁でなければ御答弁にならないと思うんです。

○中原政府委員 四十年度の数字につきましては、固まつておりますんけれども、私どもの予想では、大体横ばい程度というふうに予想をしております。四十一年度につきましては、先ほど大臣からお話をありましたとおり、超過負担の解除といふことで、補助単価の基本額といふもの、医師については七五%，その他については三四%のアップをしておりまして、そういう面と、それからなお、從来統けておった医師等の獲得対策といふものを充実いたしまして、一そりの努力を払つてみたい、こういうふうに考えております。

○足鹿委員 厚生大臣、お聞きのとおりですよ。横ばいだというのです。四十一年度には少し上がるかもしらぬ、大体どういう長期の展望に立つてこれを充足される御所存であるか。四十一年度に

三〇%の補助をアソブされて、一応明るい方向定はいたしません。がしかし、これも定額では困るのです。三分の一といえば、給料実額あるいは他の諸手当等の三分の二がきちんとあるがわざないと、都道府県によっては、力のある都道府県においては十分補充いたしますが、財政貧弱県においてはこれは充足ができない。したがって職員の待遇に響いてくる。これは保健所のみならず、もうすべての点について見えるのです。農村の生活改善普及員の問題にしましても、あるいは改良普及員の問題にしましても、随所で問題が起きている。これはくどく私は申し上げませんが、どういう展望でこの問題を改善されようとしておりますか、これが一つ。先日本委員会において渋谷委員の御質問にありましたように、農村における農業使用による災害がきわめて深刻であるということでありまして、これに対する対策も考えておられるということがあります。都市周辺における異常な都市の膨張に基づく悲劇が端的にこの間あらわれておる。これは言うまでもなく厚生当局は御存じであります。が、東村山市の文化村における集団赤痢の問題について見ましても、一体厚生当局はあいさう水道施設をもつて満足すべき状態としておられたのでありますか。現地の保健所はあれに対しても、どういう改善指導対策を講じておつたのでありますか。保健所といふものが十分な活動をするにふさわしい内容を持つておらないために、あのような重大な事件を起こしておる。私の友人がこの村に住んでおりまして、切々として訴えておりました。が、近ごろ水けのものが全然食えぬ、全部煮沸をし、全部煮なければ口に入れることはできない。そういう状態を野放しにしておられる御所存であるか、これを私は承つておきたいと。厚生当局の責任は私は重大だと思う。その実情を御報告を願いたい。そして今後これらのことの絶無を期するため、どのような対策を講ぜられる御所存であるか、これを私は承つておきたいと思う。これは水道問題であるから建設省の所管だというわけにはまいりません。あのような飲むべ

からざる水を飲ましておつた。水質の検査とか、有毒物があるかないか、菌の含有状態はどうかといふことにについて、保健所の適切な指導が行なわれておらなかつたのではないか、かような点を私は憂えておるのであります。二度とこういうことがあつてはならぬから、このことについて保健所に関連してお尋ねをするわけであります。このような事態が大東京の周辺で、しかも文化村と名のつく地帯で皮肉にも起きておる、最も非文化的な事態が起きておるということはゆるがせにできないと私は思うのであります。いかがでありますか。

○鈴木国務大臣 保健所の充実につきましては、都道府県がその保健所の設置をやり、またその運営の責任に当たつておるのでございますから、都道府県に協力をし、また都道府県を鞭撻いたしまして、今後保健所の内容の充実等を期してまいりたい、このように考えておるわけであります。

なお、保健所の活動に関連いたしまして、先般起こりました東村山の団地の集団赤痢の発生、これに対する厚生当局の責任についてのお話がございましたが、私も、近年都市が急激に過密化の傾向を示して、無計画に民間業者等による団地が各地に造成されていった。本来でありますれば、これは市町村等の都市計画にこれを十分合わせまして、計画的にそういう団地の造成あるいは住宅の建設がなされるべきものである。そういたしますれば、その都市の水道、下水道、屎尿処理あるいはごみ処理といふような環境衛生の施設の計画とそれをマッチさせまして、これをやることができるのでございます。しかるに今日は、民間業者等による全く無計画な団地の造成、都市の膨張といふものが行なわれておりますので、水道とか屎尿処理とか、あるいはその他の環境衛生施設をそれに追つかけ、市町村財政からいってもその点が困難な事態になつておるのであります。建設省におきましては、昨年法律の改正を行ないまして、そちらう團

地等の建設をいたします場合には、それに対する詳細な建設計画について認可を求めるよう規定の措置を講じておるのであります。東村山の問題は、その法改正がなされる前三年ぐらいに建設にかかったと思います。そういうようなことで、建設省でもこの専用水道——上水道がそこまで引けませんから、専用水道をあの団地ではつくるということになつた模様であります。そういうことを地の建て売りをする業者が、水道法に基づく専用水道についての規定に沿うように何らの計画をも保健所に対して届け出をしていない。また水道法できめられておるところの専門の技術管理者というものを設置をしていない。また規定されたところの毎月行なう水の検査あるいは毎日行なう検査等も実施していない。こういうぐあいに東京都に対し、また保健所に対して全く届け出もせずにそれをやつておつたといふ事態があのような事件を発生せしめたわけでござります。

私は、そういう意味で、先日の閣議で、赤痢、チフス等の集団発生の傾向が最近非常に顕著にあらわれておりますので、そこで衆衛生局長、環境衛生局長の両局長名の通牒によりまして都道府県知事に、この伝染病対策の強化、環境衛生の監督、こういう面を通達いたしまして、注意を喚起いたしたのであります。その際にあわせて、建設省、自治省等に対して、環境衛生、公衆衛生の立場にある厚生省とともに事前に連絡をとつて、そういうことを私からも強く要請をいたしておるところであります。また水道の建設業者等の登録認可といふような面につきましても、監督指導を強化する面から検討を進めたい、こう考えておるところでございます。

ざいまして、一本は地下百五十メートルまで掘つた掘り抜き井戸、もう一本は地下八十メートルまで掘つた掘り抜き井戸でござります。しかしながらこれらのものは三十メートルぐらゐのところに一ヵ所、なお深いところに二ヵ所あります。最も浅いものは三十メートルほどのところにあいておりまます。また五十メートルのものは地下二十メートル程度のところにその土管がいかつてあります。それより深いところにいま一ヵ所いかつてゐるわけでござります。したがいまして、百五十メートル、五十メートルといいましても、実際は一十メートル及び三十メートルのところからも水がとれるという不完全なものであつたわけであります。検査の結果、井戸から出た水を直接採取いたして接赤痢菌が検出された事例というのは非常にまれでございまして、このような事例は非常に珍しい事例であります。今回は菌が検出せられておりました。直ちにその井戸の使用をとめて、東村山市の市営水道を即日ビニール管でつなぎまして、以下その市営水道の水を飲用いたしております。本工事は四月一日から十日までの間に急遽実施いたしました。四月十日には本工事が完成して、東村山市の一般市営水道の水がこの団地に給水できるようになる、かようじ目下工事が進められて、いる次第でございます。

民の健康を守るという点からはさわめて不十分な結果に相なろうかと思ひます。先日本委員会におきましても、無医地区の問題が吉村委員から取り上げられたようですが、無医地区と呼ばれるものは、先ほどの御答弁によりますと、解消に向つて努力し、その実績があつてはいるとおつしやつておりますが、吉村委員の調査によりますと、一種、二種、三種の無医地区の合計が三百五十地区、四十万五千人であるということになつてゐるようであります。が、町村が合併をして、広域行政にだんだん進みつつある状態におきまして、形式の上においては、私は無医村なるものは減つたかのことく一見見えると思います。しかし、行政区画が拡大いたしましても、住民の実態といふものは動かぬわけでありますから、そこに統計と実態との食い違いが出ておるのではないか。首を振つておらざるが、そうでないといふならばそうでない例を示してもらえなければいけません。要するに、いわゆる無医地区といわれるものは、人口何人に對して具体的に幾つあることが理想であるか、現状はどうであるかということを明らかにしてもらえれば私はいいと思うのであります。この若月先生の報告を見ましても、無医村地区はふえておるということを専門の立場から断定をしております。それが間違いであるとおっしゃるならば、その実態について具体的に御説明を願いたいと思うのであります。が、医療機関といふものの地域的な分布が片寄つてあるということは私は間違いないと思ふ。国民皆保険といふ制度面で、形の上で幾ら整備を進めていきましても、国民が医療を受ける機会といふものが公平であるとは、私は必ずしも言えないと思うのです。そこで、吉村委員からも質疑がなされた際に政府も所見を述べておられますが、いわゆる医療機関の地域的偏在をどのように方策によつて是正をなさる御所存であるか。これを大きくは是正をされないと、医療の機会均等の面からいって遺憾な事態が起きるのではないか。この点について、率直な厚生大臣の御所見を承りたい。

いま一つは、出かせぎ問題の際に触れておこうと思つて保留をよろしく思つておりますが、あとで申し上げようと思つて保留をよろしく思つておりますが、いろいろ出かせぎ者の意見を聞きましした。先日、当委員会で労働大臣に給料袋をお示しましたが、健保にも労災にも失保にも入つていません。掛け金がない、労災は別だそうでありますから……。といったままでありますと、健保に入つておる農民の出かせぎ者は、居住地の農村においては国保に入つておる。しかもそれには格差がある。雇労働者健康保険は二ヶ月以内の雇用契約となつてあるそうでありますから、とにかく日々または季節的な業務に従事する者における保険給付の格差の対策はどういうふうに講じておいでになりますか。聞くところによりますと、同一職場において出かせぎ者が二重負担の実例が随所に起きておる。これらに対してもどのように措置されるか。出かせぎ者の健康問題とあわせてお尋ねをしておきたい。要するに、都市といふ農村といふ、高度成長政策のひすみが大きくなり、もうそういうめんどくさいことはごめんだといふのでほとんど泣き寝入り、あるいはそのまま放任という結果になつて、みすみす二重負担の実例が随所に起きておる。これらに対してもどうな問題をいろいろな形において提起しておると思つます。この際、政府は総合的な、これらの深刻な問題と取り組んで国民の健康を守り、人命を尊重し、ひいては国益を増進していくことにちゅうちょがあつてはならぬと思います。

Digitized by srujanika@gmail.com

を通じて明らかになりました点は、一々申し上げませんが、その予算編成大綱の内容にも、はたしてふさわしい具体的なものが盛られておるかどうか。健康保険の問題につきましても、百五十億を投入したということで、定率化をしぶつておられるというようなことにつきまして、何か、閣内における総合的統一のとれた施策として推進されるのではなくして、ばらばらで、むしろ事務当局が、特に大蔵省を中心にして、このような国策に對してブレーキをかけられるような傾向すらも、昨日の質疑を通じて端的にあらわれております。まことに遺憾千万に存する次第でありますて、この際、無医村地区の解消の問題、医療機会均等の問題、あるいは高度成長が農村に出かせぎを余儀なくせしめ、殘る農業労力は老齢化し、婦人化して、過重労働に悩んでおるという重大な人道問題を惹起し、都市の無制限な拡大による産業公害あるいは公害等の激発によつて、空気も安心して吸えない。水も十分飲めない。飲んでも不安な状態がある。食糧は二ヵ月分も外国輸入にまたねばならぬ。食糧も足らない。水も安心して飲めない。空気もきれいな空気が吸えない。都市においてはこういう状態が起きております。これをいかに処理するかということが政治の課題だと私は思ひます。

私どもは無医地区の解消ということを目標にしておりまして、無医地区といいますのは、先ほど申しましたように千三百五十二地区を想定いたしております。そういう無医地区を一種、二種、三種というように分けてあることは、先ほど先生の近隣の医療機関が比較的使いやすい、そういう意味でそれほどの不便がないという地区でございます。また第二種といいますのは、医療機関は必要ないけれども、経済的な条件等から経営がきわめて困難であるために、どうしても何らかの助成をしてそうして診療所を設置しなければならぬという地区でございます。第三種といいますのは、医療機関を設置してもどうてい維持ができるない、三百人以下の人口が非常に広範な地域にばらまかれておるというような地域でございますので、それぞれの地域の特性に応じまして、先ほど申しましたような個別的な対策を実施いたしたわけでござります。しかし決して十分とはいえないことは事実でございます。

味で診療所あるいは病院のベッドにつきましても、都市集中から若干ではござりますけれどもいかなかつても漸次広まっていっている。そういう意味で、機会均等という実が若干ではございますが、あがつてきておる。しかしまことに残念でござりますが、決して十分ではございませんので、これをもつて満足だといわわけではございません。

○熊崎政府委員 出かせぎの場合の健康保険の適用の問題でございますが、問題は二あると思ひます。一つは、たとえば日雇い健康保険に入った場合に、遠隔地の被保険者証明書を出すわけでござりますが、それにつきましての手続が敏速に行なわれないという問題、それから第二点は、出かせぎを行つた場合に残つた国保の適用につきまして保険料の負担がその分が二重負担になる、この二つの問題がござります。前者につきましては、交付手続につきまして一そく早くやるよう薦励をさせております。第二点につきましては、これは特にことしから嚴重に月割り計算で離脱した場合には必ずこれを引くということで各市町村に通達をいたしております。また保険税額でありますのが、自治省のほうにつきましても保険税の減免につきましてことしから嚴重にやるという措置をとつておりますので、今後そういうことのないようになつておるつもりであります。

○鈴木国務大臣 足鹿委員から昨日來保険三法の改正を中心いて、またその背景をなす国民の健康を守る諸問題につきまして、非常に広範な総合的な御質問がございました。また御意見の中には私どもが今後厚生行政を進めてまいります上から大いに参考として取り入れなければならぬ建設的な有益な御意見が多くございましたことを、私は深く敬意を表するものでございます。そのいろいろの御答弁の際に、私はそれぞれ率直に私の考え方を述べまして御理解を深めてきたところでございましましたが、最後にお触れになりました二つの問題、つまり皆保険のもとにおいて、医療給付は公平に行なわれなければならぬ、医療の機会均等といふものが保障されなければならぬ、そのための保

○地医療対策等が不十分ではないか、こうした御指摘がございましたが、私も率直にそれを認め、こ<sup>う</sup>う御指摘がございましたが、私も率直にそれを認め、こ<sup>う</sup>う御指點も御説明申し上げたとおりでございます。私は、今後とも国民全体に公平にひとしくこの医療制度等でこれに対しまして措置をいたしております。また、各種医療保険の制度の中いろいろの問題が起きております。ただいま御指摘になりましたような出かせぎ等の問題における国保と健保との間の関係のごとくいろいろ各種医療制度が並立をいたしておる、そして負担の面でも給付の内容でも、あるいは保険財政の内容におきましては、そこに非常な不均衡、アンバランスがあります。そして、いまのような、事務的にも非常に煩瑣な、また被保険者にとつても御迷惑な手続等を必要とするという問題がござります。そこで、各種医療保険制度の総合調整なりアンバランスの解消、また事務の簡素化、そういう問題は、今後制度の根本的改善の際に十分御指摘の点は検討をいたしまして御趣旨に沿うように努力いたしたいと考<sup>え</sup>ております。

○田中委員長 午後一時五十分まで休憩いたします

午後零時四十八分休憩

午後四時五十九分開議

○田中委員長 休憩前に引き続き会議を開きます

質疑を続けます。

〔離席する者、発言する者多く、議場騒然〕

○田中委員長 すわって下さい。下がってください。  
ご一、自席に着いてください。

本日は、この状態では審議が進められませんから、本日はこの程度にとどめ、次会は公報をもつてお知らせすることとし、これにて散会いたします

。えひの まじよで行はる。とおほりこむ。

○田中委員長 休憩前に引き続き会議を開きます  
質疑を続けます。

午後四時五十九分開議

卷之三

午後零時四十八分休憩

中委員長 午後一時五十分

御趣旨に沿うように努めます。

的改善の際に十分御指摘

制度の総合調整なりア  
事務の簡素化、そうちう

どう問題がござります。

いまでのような、事務的

そこに非常な不均衡、ア

たしてある、そして負

同の関係のごとくさう

起っております。たゞ

た、各種医療保険の制度

ができるようになら  
したいと考えるのでござ

「後とも国民全体に公平」

これに対しまして措置

卷之三

地医療文第の医療の総合に  
に、及ばずながら最善

（さ）いましたが、私も率直